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说起家乡的变化，让范家进深有体会的是，交通基础
设施不断完善，回家越来越方便。“以前回开化要走国道，
慢慢地黄衢南高速开通了，现在杭新景高速也开通了。 ”
范家进是长虹乡人，从池淮互通下高速，约莫半个小时就
能到家了。

范家进，1963 年 5 月出生，1979 年考取华东师范大
学中文系，1987年考取中国人民大学中文系研究生，1994
年考取华东师范大学中文系博士研究生， 师从著名文艺
理论家钱谷融先生。2010年 12 月起担任浙江工商大学人
文与传播学院副院长。 状元之乡的优良风气使他养成了
勤学自律的作风， 从开化偏僻乡村走出去的范家进精研
学术、哺育英华，在中国现当代文学研究上卓有成就。

和大多学术工作者一样， 范家进最关心的是家乡的
教育，特别是让偏远山村孩子享受同等的优质教育。“教
育的问题不仅仅是开化一个地方的问题， 也不是短期就
能改变的，需要大家共同努力，一起为孩子们创造更好的
受教育环境。 ”范家进表示，浙江工商大学人文与传播学
院的全体教师和大学生们，十分愿意来到开化，教孩子们
学习四书五经、琴棋书画。 记者 胡绍康

乡愁情感存在于记忆中，沸腾于血脉里，是程渭山
最难以忘怀的家园底蕴。他还记得，当年，他还是一名走
出大山求学的农家少年，后来，又回到家乡工作整整二
十余年，故乡落满了他从幼年到中年的成长脚步。 因为
工作的原因，90 年代初，程渭山离开家乡，尽管远离故
土、多岗履职，但他对于家乡的那份眷恋，对于父老乡亲
的那份思念，始终牵挂心头。

“我时刻都在关注家乡的发展变化， 不断聆听着家
乡传来的好声音，尤其是每一次踏上这一片故土，总是
百感交集、激动不已，也倍感亲切和温暖。”程渭山说，这
几年在全县上下共同努力下，开化国家公园建设的步伐
不断加快，在外界的影响越来越大，人民的获得感和幸
福感也越来越强。

进入新时代，开化要有新气象，更要有新变化。程渭
山认为，在坚持绿色发展、生态富民的前提下，开化要通
过深化改革，挖掘现有资源，充分调动各个方面的积极
性。“我相信在这次会议之后，会有更多的开化人共同为
开化未来的发展出谋划策，将开化的明天建设地更加美
好。 ” 记者 胡卓姗

家乡每个细微的变化都牵动着游子的心。在吴启宏
看来，开化最大的变化是抓住了发展的根本，特别是抓
住了“绿水青山就是金山银山”这个根本。“这几年，开化
的环境治理比原来有了很大改观，所以我觉得在这个根
本上发展是大有前途的。 ”

就开化下一步发展，吴启宏认为要围绕发展钱江源
“大花园”这个思想，从农业这个根本出发，适当地开发
一些高质量的、 绿色环保的工业产品。“从国家发展来
说，无农不稳，无工不富，因此我觉得在农业基础上应该
发展一些高科技的工业产品。 ”

自从 1981年就读于浙江大学开始， 吴启宏离乡在
外如今已有 37年了。他说，今后他将充分利用航天工作
领域的资源和精力，把家乡的潜能发挥出来。“我这几年
回家的次数比较多，也在积极地选择一些发展方向。 我
觉得在绿色发展、高质量发展的基础上，可以适当地发
展高科技企业，为家乡做些贡献。 ”

记者 汪宇露

“我认为开化的发展首先要遵循十九大报告提出的
绿水青山就是金山银山的发展理念，尊重自然、顺应自
然、保护自然，坚持人与自然和谐共生；其次要坚持山水
林田湖生命共同体的理念，统筹山水林田湖管控，全过
程开展生态文明建设；第三在生态环境承载力下，进行
合理开发，发展绿色富民产业，实现可持续发展；第四要
提倡绿色、节能、低碳的生产和生活方式，加快形成节约
资源和保护环境的空间格局、产业结构。 ”9月 23日，在
参加开化人发展大会期间，来自国家林业局调查规划设
计院的周洁敏教授为家乡今后发展给出了自己的建议。

周洁敏是芹阳办事处人。“我是 1988 年离开开化外
出求学、工作，至今已经 30 年了。 虽然离开家乡这么多
年，但乡音未改，乡情不变，每年只要有时间都会回来。”
周洁敏深情地说，每次回来都能感受到家乡的变化。

“现在开化在外的知名度、美誉度越来越高，令每一
个在外的开化游子倍感振奋。 ”她表示，“在今后的工作
中，我将会尽自己所能为开化在绿色产业发展、绿色体
系构建和项目建设等方面出智出力，为钱江源国家公园
建设贡献力量。 记者 余红军

“由于平时工作比较忙，所以回来的较少，一年一两
次。 每次来都能看到新的变化、新的发展，和当年比，如
今的开化更漂亮了！路更宽了，树变多了，空气和水也越
来越好了！ ”南京凯彬科技集团有限公司董事长姜有能
是马金人，在会议间隙谈起对家乡的印象时，他自豪地
说。

姜有能表示，开化是钱塘江的源头，山清水秀，生态
优美，自然资源丰富。 优越的生态环境是开化最响亮的
品牌、最宝贵的财富，也是最大的后发优势。“开化有着
自己的后发优势， 这种后发优势在于自然条件的优越
性。 我想只要我们秉持这种优越性，积极引进一些优质
的资源，加上开化人的热情、勤奋、向上和善良，开化的
发展将会是箭在弦上，指日可待。 ”说起对开化的未来，
姜有能信心满怀。

他告诉记者，今后他会结合自身的优势，为开化在
数字经济和康体养生产业发展等方面出一份力！也为钱
江源国家公园建设尽一份心！

记者 余红军

马强（国家发改委基础产业司副司长）；
苏杨（国务院发展研究中心研究员、管理世界

杂志社副总编）；
杨玉良（复旦大学中华古籍保护研究院院长）；
潘廉耻（浙江衢州东方集团股份有限公司党委

书记、董事长）；
徐建龙（浙江泰明光伏有限公司董事长）；
王吉（上海未来宽带技术股份有限公司董事

长、杭州立友投资管理有限公司董事长）；
王志强（浙江教育科技频道副总监）。

我县评出新一届
荣誉市民 爱乡楷模

根据《开化县荣誉市民爱乡楷模称号授予办
法》（开政发〔2013〕35 号）精神，我县面向全社会开
展评选活动，经逐层推荐、综合评定，最终评选出了
开化县第二届荣誉市民 7 人、 第二届爱乡楷模 5
人，共 12 人。

开化县第二届荣誉市民、爱乡楷模名单
开化县第二届荣誉市民：

开化县第二届爱乡楷模：

共话乡音 共叙乡情 共谋发展
编者按：忆乡情，喜迎全球开化人；话桑梓，共建源头大花园。 9月 23日下午，2018 开化人发展大会开幕式暨主旨大会隆重举行。 本次大会以“月是故乡明·情系好地方”为主题，来自海内外的 650多位开化儿女怀着家书的浓情邀约汇聚故里，共话

乡音，共叙乡情，共谋发展。 会议期间，我们记者对部分开化儿女进行了专访，让我们一起通过记者的采访去感受一下他们浓浓的赤子情怀吧。

徐谷青（衢州醉根艺品有限公司董事长、艺术
总监）；

汪卫东（厦门伟屹投资集团有限公司董事长、
厦门浙江商会会长）；

张鸿鹰（浙江康福医药有限公司董事长）；
洪健鸿（梅森艺术发展有限公司总经理）；
徐锦庚（人民日报社山东分社社长）。

周洁敏（国家林业局调查规划设计院教授）：

尊重和保护自然 发展绿色产业
程渭山（省人大常委会原党组副书记、副主任）：

开化的明天会更美好
范家进（浙江工商大学人文与传播学院副院长）：

为孩子创造更好的受教育环境

“我们生活的道路上并不贫穷， 我们求学的历程中
也不孤单，从受助的这一刻起，我们多了一个关心我们、
支持我们的亲人，多了一份关爱，也多了份期待。 ”9 月
23 日下午，在 2018 开化人发展大会开幕式暨主旨大会
上，余雅露作为嘉宾代表在会上作了主旨发言，赢得了
现场阵阵掌声。

23 岁的余雅露是马金镇姚家源村人， 是上海开化
商会 2015年在上海资助的开化籍大学生中的一员。 凭
借着初高中扎实的田径基础，3 年前， 余雅露开始练习
跆拳道， 曾获得 2017年中国大学生跆拳道锦标赛女子
49公斤级比赛亚军等多个奖项。

“每逢过年过节回家时，都可以感受到家乡的变化，
可以说是天更蓝了，水更绿了，大家的日子更红火了，生
态环境越来越好。 ”如今，即将大学毕业的余雅露，有意
向回到家乡工作，为家乡的发展出一份力。“我从小的梦
想就是做一名人民教师。 ”她说，今后会学习开化人坚
韧、博爱的精神，积极向上，永不放弃，并像上海开化商
会一样，尽己所能帮助其他需要帮助的人。

记者 汪宇露

余雅露（上海立信会计金融学院学生）：

感谢生活 感恩家乡

姜有能（南京凯彬科技集团有限公司董事长）：

发挥后发优势 实现跨越发展
吴启宏（航天晨光股份有限公司原董事长、党委书记）：

愿为家乡建设出力

借着本次开化人发展大会，熊礼平再次踏上了故乡
的土地。 熊礼平是开化马金人，1997年离乡求学。 2015
年从美国乔治华盛顿大学生物物理学专业毕业后，他回
国创业，做得是和专业相去甚远的婚恋交友类 App。

从美国回来后，熊礼平保持着每年回开化两至三次
的频率。 在他心中，开化最难以忘怀的是美食。 马金豆
腐、青蛳、清水鱼、腊肉……家乡最质朴美味的农家菜，
成了他在大洋彼岸分外想念的味道。“记忆中开化山清
水秀，环境优美，但交通不发达，通过这几年的发展，开
化的劣势已经变成了优势。”熊礼平说，开化多年来坚持
“生态立县”这条路子是对的，思路是好的。 以生态为招
牌，开化的交通环境正在改善，开化的文化产业也在复
兴。

熊礼平坦言，自己的专业研究比较理论，而他更倾
向于接地气、符合老百姓需求的创业方向。“开化如果与
文化、农业、生物等结合，是有相当的优势的。 如果有符
合开化创业的点子，我愿意回家创业，为开化发展贡献
一份力量。 ”

记者 胡卓姗

王建军是开化华埠人。 1994 年，当年 26 岁的王建
军在新加坡定居，如今从事着油轮运输方面的工作。 虽
然久居海外，但王建军每年都回开化，次次都感受到家
乡发展的变化。

“特别是县城，发展得很快。每年回来我都能看到家
乡各方面的发展，包括文化的建设，交通基础设施的建
设。 在开化没有看到房地产遍地开花的发展模式，而是
秉持着有序发展的路径，实体经济、旅游、生态产业等蓬
勃地发展，我觉得特别好。 ”王建军说，开化应该要继续
坚持“生态立县”这条道路，在绿色发展的康庄大道上走
出自己的特色。

王建军说，开化是浙江内陆县城，与他从事的工作
领域关联性比较小。但他会尽自己所能做开化文化的传
播者、好地方的宣传者。“我们有一个新加坡的开化老乡
群，现在群里有十多个人，有时间我们也会聚一聚。作为
海外的开化人，我们会一如既往地支持、关心开化发展，
为开化的建设贡献出自己一份力量。 ”

记者 胡卓姗

熊礼平（杭州奇遇网络科技有限公司 CEO）：

大洋彼岸归来 心系是故乡
王建军（Alpha 船务公司航运部经理）：

做开化文化的传播者

“清源洁水行动”“社区流动儿童蒲公英计划 ”“堆
砌社区情居民宜居改造项目”……这些耳熟能详的公益
项目背后，都有一个共同的推动者--方利英。 当初，她
怀揣着创业梦走出家乡， 闯出一条属于自己的道路；如
今，身为旅西华人，她仍怀着一颗反哺的赤子之心。

“民宿，要注入灵魂。”方利英走过很多地方，她说英
国的民宿里能找到古书，西班牙则在海边种桃花，开化
要发展民宿产业，应该要打造出自己的特色。 早在 2011
年，方利英适时提出了政府鼓励并支持农户开办民宿的
建议， 并建议政府要保护好现有农村中的老建筑古村
落，保护好开化的历史文化与历史价值。“今年回来，我
发现开化各个村的祠堂里都有着醒目的保护标识，这真
的太好了。 ”

方利英说，开化山好水好，应该要进一步挖掘出特
色，打造“一村一品、一村一韵、一村一景”。“开化有红高
粱，有油菜花，有桃树，有古村落，如果能将文化特色融
入民宿建设和旅游产业发展中， 开化一定会更美、更
好。 ”

记者 胡卓姗

方利英（浙江嘉豪企业管理有限公司总经理，杭州恩众
公益事业发展中心主任、党支部书记）：

旅西华人的拳拳赤子心

厦门市水上运动中心主任、集美大学硕士生导师，厦门
开化商会顾问徐卫华：

着重发展休闲产业

中秋佳节，利用 2018开化人发展大会的契机，徐卫
华再一次欣喜地见证了家乡的发展变化。作为身在他乡
的游子，家乡的一山一水、一草一木，便成了内心深处的
记忆和怀念。“我虽从小在开化长大，但八十年代考上大
学后，便一直在外工作。”徐卫华说，“家乡变化其实挺大
的，每次给我不同的感觉。 ” 这次回来，他感受到开化越
来越美，经济社会发展越来越快。家乡的每一处变化，都
被他记在心里。

“当下休闲时代已经到来， 这次我们也带着项目回
来考察，希望能在企业转型升级和休闲产业发展方面为
家乡献计出力。 ”徐卫华告诉记者，关于家乡的未来发
展，他认为要着重发展休闲产业。“就我们目前考察情况
而言，开化旅游还缺少更加吸引游客的因素。 ”为此，徐
卫华认为开化必须通过发展产业， 让游客吃在这里、住
在这里、留在这里，进一步打响开化旅游的知名度和影
响力。

记者 汪宇露

王一丁，1966年 5月出生，1988年从浙江大学科仪
系毕业后进入中国科学院工作，随后被派驻香港。 一直
到 2002 年，36 岁的王一丁在面临调回北京和留在香港
的抉择时，选择了后者。从科研员变身外贸公司老总，仅
仅五年时间，王一丁就赢来了一片人生的新天地。

2006年，王一丁再一次跨界。 因看好速溶茶的市场
前景，他成立了易晓食品(衢州)有限公司。 他用茶树修
剪叶作为原料，开发速溶红茶粉、速溶绿茶粉等茶深加
工产品。这些速溶茶品赢得了市场青睐，远销美国、新加
坡、马来西亚等十多个国家和地区。目前，易晓研发的茶
珍，就是用开化龙顶为原料制作而成的茶粉。 他说：“今
后会更加多地利用开化茶叶资源，把‘茶’这个事业做得
更好。 ”

因为从事茶产业， 所以王一丁回来的机会比较多。
作为香港开化同乡会会长，他经常把开化的美丽推荐给
香港的亲朋好友，也常邀请他们来开化游玩，华埠镇金
星村、音坑乡下淤村、长虹的台回山等等，都让他们印象
深刻。“我为家乡有这么好的生态环境而感到自豪。 ”王
一丁说道。

记者 胡绍康

王一丁（香港易晓国际贸易有限公司董事长、香港开化
同乡会会长）：

把“茶”这个事业做得更好


